

教育委員会6月定例会会議録

日 時 令和5年6月12日（月） 午後2時00分から午後2時50分まで

場 所 総合教育プラザ2階22会議室

出席者

（教育委員）

教 育 長	吉 川 真由美	教育長職務代理者	奈 良 知 彦
委 員	畠 山 正 文	委 員	渡 辺 照 子
委 員	木 村 素 子		

（事務局）

教 育 次 長	片 貝 伸 生	指 導 担 当 次 長	金 井 幸 光
総 務 課 長	高 橋 雅 人	教 育 施 設 課 長	木 村 一 弥
文化財保護課長	神 宮 聡	学務管理課長教育企画係長	馬 場 崇
学校教育課長	田 村 裕 之	前橋高等学校事務長	藤 井 義 嗣
生涯学習課長	佐 藤 由美子	教 育 支 援 課 長	内 山 崇
図 書 館 長	齋 藤 明 子		

教 育 長 これより前橋市教育委員会 6 月定例会を開会いたします。

教 育 長 直ちに本日の会議を開きます。

教 育 長 5 月定例会の会議録については、既に配付済みであります。記載事項に異議等ありませんか。

(異 議 な し)

教 育 長 異議のないものと認め、承認いたします。

教 育 長 議事は、議事日程第 1 号のとおり進めます。
日程第一。会期の決定ですが、本会議の会期は、本日一日といたします。

教 育 長 日程第二。会議録署名委員の指名ですが、本日の署名委員に渡辺委員と木村委員を指名いたしますので、よろしく願いいたします。

教 育 長 日程第三。教育長提出の諸報告について、報告いたします。

総括的報告

教 育 長 3 点ご報告させていただきます。
まず始めに、教育福祉常任委員会でございます。5 月 23 日火曜日、教育財産広瀬中学校の建物及び土地の用途廃止について、ご報告をさせていただきます。

2 点目として、青少年健全育成会総会についてでございます。青少年健全育成会を始めとし、5 月、6 月は、多くの団体で総会が対面で行われるようになりました。連日、たくさんの総会に出席をさせていただきましたが、改めて教育委員会は、たくさんの人に支えられていると感じました。地域、保護者、警察など多くの団体の方にご出席をいただきました。のびゆく子どものつどいも 3 年ぶりに開催され、今後も少年の主張や社会を明るくする運動など、子どもの対面活動、文化の芸能伝承等、地域の方々に支えていただきながら進めていきたいと思っております。対面になりまして、情報共有、意見交換もしやすくなりました。学校も地域の方と共に連携を図っていきたいです。

3 点目として、市立前橋高校 令和 5 年度開校記念式・講演会についてでございます。開校記念式の後に前橋文学館館長の萩原朔美さんの講演会がございました。「前橋は先端の表現者を生む」というテーマでした。3 学年全校で講演会を聞きました。難しい話もありましたが、高校生たちは、熱心にメモを取りながら、萩原さんのメッセージを受け取っ

ていました。萩原さんがこの道に進んだのは、祖父の萩原朔太郎さんが詩人で、詩人以外の道に行きたい。自分の道を見つけるには、何が好きか、何を自分はやりたくないのか、考え続けると自分なりの道が見つかることもあるというメッセージを伝えていました。使い古された表現を使わずに、自分なりの新しい表現をする努力をしてほしいというところも、生徒たちがメモを取っていたところでした。また、一番最後に話していたことですが、「君たちは、この学校に、何か一つ置いていってほしい。一枚の絵、言葉、気持ち、何でもいい。自分の母校に胸を張って、私はこれを母校に残したという、何か一つでよいから残していってほしい」と、お話を聞いていました。萩原朔美さんと高校生、年齢の差は非常にありますが、前向きなエネルギーを彼らが受け取って、高校3年間に活かしていけるのではないかと感じました。非常に良い講演会でした。以上でございます。

教 育 長 以上の報告について、質疑等ございますか。

教 育 長 前橋高校については文化祭などもございましたが、何かありますでしょうか。

奈 良 委 員 私は、文化祭には行けなかったのですが、昨日、吹奏楽部の定期演奏会がありまして、何年かぶりに盛大にできたということで、生徒たちが非常に喜んでいました。感じたのは、定期演奏会で吹奏楽部が一生懸命やっている姿です。校長先生が感動することは、何かに一生懸命打ち込むことだよと話し、一生懸命する姿に感動しました。改めて、部活の意義、部活体験、学校で机を並べている友、先輩後輩が1つの目標に向かって、気持ち1つに取り組むということの体験は、すごいことだと思います。生徒代表が、高校3年間の中では、友達と助け合ったり、傷つきあったり、顧問の先生からも強い言葉で指導されたりした中で、私たちは成長して、今日を迎えて本当にやっていて良かったと、話していました。何かを乗り越えて、人と協力して、周囲の人たちと乗り越えた先に、大きく感動することを得られると、改めて、私は学ばせていただきました。非常にその姿、言葉を聞いて、考えさせられる一日でした。演奏会は、素晴らしかったです。それと併せて、この年代には教育の何が大事か、どういうことがステップアップするために必要かを考えさせられた一日でした。

指導担当次長 今、奈良委員さんがお話をされた通りで、子どもたちが1つのことに向かって、最後に部長さんが涙ながらに話をしたことが、より深く色々な事に関わって、そして乗り越えることで見えてくるもの、得るもの、生徒たちにはあるなと感じました。あのよう表現できて、自分たちが努力してやってきたことを表現できるということは、素晴らしい場所だと

思いました。これからも、しっかりと、そういう場所を整えてあげたい気持ちになりました。

前橋高校事務長

6月2日と3日の文化祭が終了し、大変ありがとうございました。入場者数につきましては、カウントしていませんが、うちわ2,800枚すべて配付しました。コロナ禍が明けたこともあり、中庭での模擬店が盛況でした。子供たちの生き生きとした学生らしい対応等見ていて、胸を打たれたことがありました。

昨日の定期演奏会は、約700人の参加となりました。吹奏楽部につきまして、先生がすごく熱心に取り組んでいます。生徒にも乗り移り、皆さんが感動するような演奏が出来たと思います。

渡辺委員

私も文化祭に行かせていただきました。視察的に私は行ったのですが、教室の中で親切にゲームのやり方を案内してもらって、いつの間にか引き込まれてしまいました。学校外の社会の存在に対して、繋がりを持って、自分たちのそういったことを表現するといった力が、確かに育まれていると感じました。運動部と思われる方が、スポーツではない文化のイベントの日に、生き生きとクラスの仲間たちと活動して、呼び込みをしている姿を見て、気持ちが嬉しくなりました。土曜日は天気も良く、校舎から中庭を眺めると、たくさんの方が集まっていました。その様子を見たら、美しい情景を見させていただいているように感じました。どうもありがとうございました。

教育長

渡辺委員さんがおしゃっていた、引き込まれるというのは、市立前橋高校の魅力だなと思います。自分の母校でなくても、自分がその保護者でなくても、市立前橋高校と関わりを持つことが何か誇らしい、すごく嬉しいことだと思いました。「ありがとう」という曲で、学校の先生にありがとう、保護者にありがとう、仲間ありがとうというようにメッセージを伝えていました。

教育長

ほかになれば以上で、質疑を終わりにします。

教育長

日程第四。教育長提出の議案を上程いたします。

議案第21号及び議案第22号を議題といたします。説明をお願いします。

議案第21号 前橋市文化財調査委員の委嘱について

文化財保護課長

教育委員会議案第21号 前橋市文化財調査委員の委嘱につきまして、ご説明申し上げます。

資料1ページをご覧ください。

前橋市文化財保護条例第10条の規定により、前橋市文化財調査委員

を委嘱しようとするものでございます。

文化財調査委員は、前橋市文化財保護条例第9条により、文化財の保存及び活用に関する事項を調査研究し、これらに関し教育委員会に意見を具申することをその職務としております。

現在の委員の任期が、令和5年6月30日で満了することに伴い、新たに委嘱しようとするものでございます。

委嘱しようとする者につきましては、村田敬一さん、能登健さん、右島和夫さん、須永智さん、野口華世さんの5名でございます。野口華世さんが新規の委嘱で、他4名の方は再任でございます。経歴・専門領域については、2ページをご覧ください。

委嘱する委員の任期につきましては、令和5年7月1日から令和7年6月30日までの2年間でございます。

文化財調査委員による活動は、前橋市の文化財保護行政を進める上で、重要な位置を占めるものです。文化財調査の専門性、継続性を図る上からも、この5名を委嘱したいと考えておりますので、よろしくご審議のほどお願い申し上げます。

議案第22号 前橋市社会教育委員の委嘱について

生涯学習課長

教育委員会議案第22号 前橋市社会教育委員の委嘱について、ご説明させていただきます。

資料3ページをご覧ください。

前橋市社会教育委員につきましては、社会教育法第15条並びに前橋市社会教育委員条例第2条、第3条及び第4条の規定により、学校教育及び社会教育の関係者、家庭教育の向上に資する活動を行う者、学識経験のある者の中から、教育委員会が委嘱しております。

また、市民の幅広い意見を反映するため、公募委員2名についても委嘱しようとするものです。

社会教育委員は、社会教育法第17条により、社会教育に関する諸計画の立案や教育委員会の諮問に応じて意見を述べることを職務としております。

現在の委員の任期が令和5年6月30日で満了となることに伴い、今回新たに委嘱するものです。

このたび、委員を委嘱しようとする者につきましては、土田かほるさん 以下、4ページの前橋市社会教育委員 委嘱予定者名簿に記載の12名となります。

委嘱する委員の任期につきましては、令和5年7月1日から令和7年6月30日までの2年間となります。

社会教育委員の活動は、本市の社会教育を推進する上で非常に重要な役割を占めるものですので、幅広い分野・多様な視点からの意見を聴取するため、この12名を委嘱したいと考えます。

よろしくご審議のほどお願い申し上げます。

教 育 長 ただいま提案説明のありました議案について質疑に入ります。ご意見等ございましたらお願いします。

奈 良 委 員 社会教育委員さんの委嘱ですが、公募委員の西谷さん、大畠さんについて、どのような形で選考され、選考基準があれば教えていただきたい。

生涯学習課長 公募2名の委員さんについてですが、西谷さんについては、現在、大学の非常勤講師で、これまで高校教諭を20年ほどの経験もごさいます。地域では、自治会長を経験されています。大畠さんについては、学習塾を経営されていまして、これまで小学校での教員経験もあるということです。お2人ともこうした経験を前橋市の社会教育に活かしたいということで、今回、公募に応募されたということです。

公募の選考にあたっては、前橋市の社会教育委員の公募委員に係る選考基準というのを持っております。この中での基準としては、1つ目として、応募動機が明確に述べられているか、2つ目は、社会教育委員活動に対することが明確に述べられているかどうか、3つ目が、社会教育に対する認識や真摯な考え方が感じられるか、また、建設的な意見が提言できる人と感じられるかということでした。この2人については、申込書で応募などご記入されている中で、社会教育に対する理解、認識をお持ちであるということで、今度の社会教育委員会会議での幅広い視点でのご意見を期待できると思ひ、選考いたしました。

奈 良 委 員 ありがとうございます。

木 村 委 員 前橋市の文化財調査委員のことについてお伺いしたいと思います。文化財の調査は、どなたでも出来るということではないと思いますが、県内にこれだけの人がいると知り、嬉しく思いました。一方で、年齢などによって、お辞めになった場合の人材確保は、何か工夫があるのかどうか、現在の委員さんの年齢をお伺いしたいです。

文化財保護課長 文化財の分野は、埋蔵文化財、史跡、有形・無形文化財と非常に多岐に渡っています。そのような文化財の保存活用に関する調査研究、指定文化財候補物件の審議など、文化財調査委員の職務は、非常に大変な状況になっています。今回、委嘱します委員さんについて、年齢層は、1番若い人で50歳代、1番年上の方が70歳代半ばくらいになります。基本的には、委員さんからの辞退があった段階で後任を探すような形をとっています。後任の方も前橋市の文化財のことを分かっていないと後任になれませんので、市内で能力のある方を文化財保護課で直接ピックアップさせていただいています。

木村委員

良く分かりました。

渡辺委員

社会教育委員の委嘱について、公募で2名選ばれていますが、応募は何名あったか教えてください。

生涯学習課長

今回、公募での募集を行いましたところ、4名の方が応募してくれました。そのため、2名の定員を設けて、選ばせていただきました。

教育長

ほかになければ、以上で質疑を終わります。

それでは、議案第21号及び第22号について、可決することに異議ありませんか。

(異 議 な し)

教育長

異議のないものと認めます。

よって、議案第21号及び第22号について可決いたします。

次に、報告第5号について、報告を求めます。説明をお願いします。

教育施設課長

報告第5号 令和5年第2回定例市議会提出予定議案（事件）の作成に対し意見を付すことについての臨時代理について

報告第5号 令和5年第2回定例市議会提出予定議案（事件）の作成に対し意見を付すことについての臨時代理について、ご報告いたします。

議案書の5ページをご覧ください。

令和5年第2回定例市議会に提出予定の議案の作成に対し、地方教育行政の組織及び運営に関する法律第29条の規定に基づき、教育委員会の意見を付すことにつきまして、教育委員会を開催する時間を確保することができなかったことから、前橋市教育委員会教育長に対する事務委任規則第5条第1項の規定により、臨時代理させていただきましたので、ご報告するものでございます。

提出をさせていただいた市議会議案は、工事請負契約の締結について（桃木小学校南校舎長寿命化改修ほか建築工事）及び工事請負契約の締結について（二之宮小学校北校舎長寿命化改修ほか建築工事）でございます。

まず、桃木小学校南校舎長寿命化改修ほか建築工事につきまして、議案書の6ページをご覧ください。

工事場所、工事内容は記載のとおりでございます。

契約方法は、条件付一般競争入札による契約、契約金額は、3億6,080万円で、契約の相手方は、鶴川興業株式会社でございます。

続きまして、二之宮小学校北校舎長寿命化改修ほか建築工事につきまして、議案書の7ページをご覧ください。

工事場所、工事内容は記載のとおりでございます。

契約方法は、条件付一般競争入札による契約、契約金額は、2億394万円で、契約の相手方は、橋詰工業株式会社でございます。

この件の市議会提出議案に対する教育委員会の意見につきましては、異議のないものとして、市長に送付させていただきましたので、ご承認いただきますよう、よろしくお願いいたします。

教 育 長 ただいまの報告について、質疑等ございますか。

教 育 長 ほかになければ、以上で質疑を終了します。
それでは、報告第5号について、承認することとしてよろしいでしょうか。

(異 議 な し)

教 育 長 異議のないものと認め、報告第5号について、承認いたします。

教 育 長 日程第五。その他について報告事項がございます。説明をお願いいたします。

その他(1) 行事について

総 務 課 長 その他1 行事について、ご説明申し上げます。

教育委員会の7月の定例会でございますけれども、12日水曜日午後1時30分から、市役所11階北会議室で開催予定です。(ほか、資料の主だった予定を紹介)

教育委員会の8月定例会につきましては、17日木曜日午後2時から、市役所11階北会議室で開催予定です。(ほか、資料の主だった予定を紹介)

以上、7月、8月の行事予定です。

その他(2) 令和5年度「まえばし教育の日」事業一覧について

学 務 管 理 課 その他2 まえばし教育の日事業について説明いたします。

教育企画係長 資料の10ページ まえばし教育の日事業一覧をご覧ください。

本市では、市民一人一人の教育に対する関心と理解を深め、家庭・学校及び地域社会の連携の下に教育に関する取組を進め、教育の充実と発展を図るため、平成17年度より、11月1日をまえばし教育の日と定めております。また、この趣旨に沿って、10月16日から11月15日までの期間に開催される取組をまえばし教育の日事業とし、各課や学校・園の主催で事業を実施しております。

本資料は、このまえばし教育の日の趣旨とまえばし教育の日事業およびその関連事業について、周知するために作成したチラシでございます。

11ページには、まえばし教育の日関連事業の一覧もございます。

本チラシを市立小・中・特別支援学校及び幼稚園に紙面や電子データで配付し、周知を図ってまいります。また、公民館の窓口等に配置するとともに、本市ホームページに掲載し、広く周知してまいりたいと考えております。

なお、資料の10ページの下にありますように、今年度もまえばし教育の日の中心的な事業として、市内6ロータリークラブとの共催によるまえばし学校フェスタ2023を11月18日・19日に開催する予定でございます。3年ぶりの開催となった昨年度は、合同開催となった前橋市図工美術作品展と合わせ、2日間で5,172名の来場者がありました。今年度もすばらしい学校文化の発表の機会となりますよう、準備してまいりたいと考えております。

説明は、以上でございます。

教 育 長 総務課からの行事予定で、次回の定例会についてですが、7月12日(水)午後1時30分ということでよろしいでしょうか。

(異 議 な し)

教 育 長 では、7月定例会については7月12日(水)午後1時30分からと決定します。

また、8月定例会については8月17日(木)午後2時から予定することで、よろしいでしょうか。

(異 議 な し)

教 育 長 では、8月定例会については、8月17日(木)午後2時からということで、お願いいたします。

ほかに、ただ今の報告について質疑等ございますか。

奈 良 委 員 2点あります。7月2日のプラネタリウムコンサートは、誰が誰に行うコンサートか、コンサートの定員も教えてください。もう1点が8月22日のぬいぐるみのおとまり会です。時間が15時から17時ということですが、おとまり会なのでどういうことか教えてください。

教育支援課長 プラネタリウムコンサートですが、3年間中止となっていて久しぶりに開催されます。プラネタリウムですが、座席が100席ありまして、その内30席を外し、70席分をホームページや児童文化センターだより等を使って、市民にお知らせして募集をしました。ジュニアオーケストラ合唱団に小学校1年生から高校3年生まで毎年60名くらい在籍していて、参加できる子供たちが演奏を行い、その演奏をBGMにして、

はくちょう座から天の川、南十字星などを生解説して、市民の皆さんに興味を持ってもらう事業となっています。

奈良委員 素晴らしいことだと思います。ジュニアオーケストラの正式名称を教えてくださいませんか。

教育支援課長 前橋市児童文化センタージュニアオーケストラとなっています。

奈良委員 児童文化センターで募集した子供たちが活動しているのですか。

教育支援課長 そのようになります。

奈良委員 ありがとうございます。

図書館長 8月22日のぬいぐるみのおとまり会のことですが、実際にお気に入りのぬいぐるみが、子ども図書館にお泊りするという行事で、人気があるものです。今回、こちらの行事予定に書かれています時間は、お話会やおとまり会に伴っての行事の時間が書かれています。午後5時の閉館後、ぬいぐるみだけが残し、秘密の時間ということで、ぬいぐるみたちが子ども図書館内で活動をするという夢のある行事です。翌々日の24日にお迎えに来ていただくという形になっています。23日は休館日となり、ぬいぐるみたちがどのような活動をしたか、職員が写真を撮り記録を作って、お迎えに来た時にプレゼントします。こちらに記載の時間は、その日の行事のみの時間が記載されていましたので、今後は考えさせていただきたいと思います。

奈良委員 お泊りした写真が見られるのは、当事者だけですか。図書館だよりや広報には掲載されないのでしょうか。

図書館長 お子さんからぬいぐるみを預かった時に記念撮影をして、ぬいぐるみが何をしていたかの状況を職員が写真を撮っています。ぬいぐるみを持ってきた方には、お渡ししています。行事の報告として、ぬいぐるみが図書館で作業をしたことがホームページで公表されると思います。

木村委員 こういった行事を初めて知ったのですが、これは前橋市のオリジナルのものか、他の自治体が行っていて参考に取り組みをしているのか、お伺いしたいと思います。

図書館長 聞いたところによると、他館でやっていて非常に人気のあるということで、他でもこういう行事を行っていると聞いています。前橋市でも行ったところ非常に人気があって、抽選10組ですが、当選できないと残

念がるお子さんがいると聞いています。

木村委員 図書館をより好きになってくれるイベントだと思います。

渡辺委員 7月25日の群馬県都市教育長協議会が前橋市の担当で、臨江閣で行われるということですが、前回の定例会の時に、吉川教育長からG7デジタル大臣の会合が行われるということで、整備が行われたと聞きました。どのような整備が行われて、どのような対外的な会議が行われるようになったのか教えてください。

文化財保護課長 臨江閣についてですが、本館・別館・茶室の3つからなっていて、明治時代の近代版建築を象徴し、全国を代表するような建物になっております。臨江閣自体は平成20年代半ば以降に大規模改修工事を別館中心に行われています。その大規模改修工事に貸館業務を始めております。貸館業務として、結婚式や七五三の前撮り等、着物を着た方に良く利用してもらっています。茶室でお茶を点てて、大茶会をやってもらっています。最近ですと、G7のレセプションで使われたり、結婚式の披露宴会場で使われたりしています。ぜひ、お知り合いの方で結婚式・披露宴を控えている方がいましたらご紹介してください。レセプションを行った関係で、畳の表替え、障子の張り替え、トイレの洋式化と非常に使い勝手が良くなっています。

渡辺委員 会議では、美しい庭園があったりして、アイデアも浮かびやすいのではないかと思います。素晴らしい会場になり見学に行きたいと思います。

教育長 説明も2か国語、日本語と英語で対応できるようになりました。様々な方にお越しいただければと思います。

渡辺委員 有名なアーティストの映像にも、臨江閣が出ていますよね。

文化財保護課長 臨江閣は、映画やミュージック関係のPV撮影で使われています。

教育長 火は使えないですが、炭は使えます。

文化財保護課長 普通は国の指定で、なかなか炭を使えるところが少ないですが、臨江閣の場合は、消防局に許可を取って炭も使えるようになっています。

教育長 大切な文化財ですが、活用して維持をしたいなと思っております。

畠山委員 7月と8月にある夏休み考古学教室ですが、とても面白そうな教室だなと思います。古代鏡作りやプラ板作りは、考古学としてどのようなも

のなのか教えてください。

文化財保護課長 プラ板作りですが、プラスチックの板に絵を書いて、それをストラップにしてもらいます。その絵に土偶や埴輪を書いてもらいます。鏡については、鋳型に錫を流し込んで作ります。

木村委員 11月1日のまえばし教育の日について、学び合い・人権・地域ふれあい平家物語と能が11月11日に行われるということですが、私は知らないことでした。前橋市は平家物語と能に関連しているのか、縁があるのかお聞きしたいです。

生涯学習課長 こちらにつきましては、重要無形文化財総合指定保持者である能楽師の下平先生が、ご協力いただけるということで、例年実施している事業です。一般市民向けは11月11日に行われ、小学校向けに子ども能楽教室もご協力をいただき、分かりやすい解説と体験を通して伝統芸能を承継、将来を担う人材を育むという目的で実施する事業です。実際に能面を持ってきていただいて、子ども向けの教室ですと実際に着けていただけます。身近な場所で伝統芸能に親しんでいただくという目的で実施をしています。

教 育 長 下平先生は、日本中で、ご活躍いただいている能楽師の方です。その方の能を間近で解説もしていただきながら見られる機会となるため、定員をオーバーし、抽選となっています。とても人気になっているイベントです。平家物語に限らず、源氏物語や色々な物語の話をしていただきます。

教 育 長 ほかになれば、以上で質疑を終わりにします。

教 育 長 以上をもちまして、教育委員会6月定例会を閉会いたします。

(午後2時50分)